

Comisión Parlamentaria para la Reconstrucción Social y Económica
Grupo de trabajo de políticas sociales y sistema de cuidados

Comparecencia del Consejo de la Juventud de España

María Rodríguez Alcázar, Vicepresidenta

Somos la generación a la que la crisis de 2008 les pilló en el cole, mientras estudiábamos o cuando intentábamos adentrarnos al mercado laboral. Ahora, además, vivimos de forma más severa las consecuencias de esta crisis del coronavirus. Los titulares nos califican como “la generación de las dos crisis”. Lo somos. Pero, **por favor, no nos llamen “la generación perdida” y comprométanse con nosotras.**

Juventud Presente

- La juventud es el **presente, no solo el futuro**. No nos vale con el compromiso a futuro, la juventud necesitamos medidas ahora para vivir con derechos.
- Las personas jóvenes estamos **presentes y comprometidas con la sociedad**, esperamos que la sociedad también se comprometa con nosotras.
- Queremos que la juventud esté **presente en los debates**, que nuestras necesidades tengan presencia en los espacios de **toma de decisiones**.

Pobreza juvenil

La juventud es el colectivo con mayor riesgo de pobreza y exclusión social. 1/3 personas jóvenes en riesgo de pobreza antes de la crisis.

- **[Empleo]** Los contratos a personas jóvenes han sido los más destruidos durante la crisis. Pedimos el Plan de Empleo joven más ambicioso que haya tenido nunca este Estado, con el que se acompañe a las personas jóvenes para encontrar un trabajo acorde a su cualificación. Es necesario regular las becas y prácticas para que estas se desarrollen con derechos.
- **[Ingreso Mínimo Vital Joven]** El IMV debe llegar a las personas jóvenes para reducir el porcentaje de pobreza que sufrimos y para ser lo suficientemente competitivas como para rechazar ofertas laborales indignas.
- **[Vivienda]** El 80% de las personas jóvenes vivía con sus padres a principios de 2020. Necesidad de construcción y habilitación de vivienda pública y que las ayudas a la vivienda contemplen la emancipación juvenil y no pongan trabas que las hagan inaccesibles.

Equidad educativa

- **[Refuerzo educativo]** La brecha digital afecta al 10% del alumnado, sumado a la dificultad de apoyo educativo por parte de las familias. Son necesarios planes de refuerzo escolar durante el verano y próximos cursos.
- **[Becas y abandono escolar]** El alumnado con mayor riesgo de abandonar el sistema educativo es el de Bachillerato y FP. Para fomentar la permanencia, el sistema de becas debe reforzar el apoyo en estas etapas aumentando la cuantía destinada a enseñanzas no universitarias y agilizar su tramitación para que sean ingresadas a comienzo de curso.

Calidad de vida

- **[Salud mental]** Durante el confinamiento la juventud es el colectivo que más síntomas presenta relacionados con la ansiedad o la depresión, casi el doble que el conjunto de la población. El suicidio ya era la primera causa de muerte externa entre la juventud. Se necesita romper el tabú y hacer políticas de salud mental, garantizando que las personas jóvenes tienen acceso a atención psicológica de forma accesible.
- **[Ocio accesible]** Garantizar que las opciones de ocio tras el confinamiento también sean accesibles para las personas jóvenes y que este siga siendo un derecho.
- **[Educación no Formal]** Las entidades juveniles necesitan medios económicos para poder desarrollar sus actividades de forma adaptada a las condiciones sanitarias y sin que estas supongan un mayor gasto para las personas participantes. Las actividades de educación no formal deben ser accesibles y seguras para todo el mundo.

Reconstrucción sostenible

El confinamiento nos ha traído la oportunidad de reflexionar sobre las actividades que realizamos, sobre nuestros modelos de consumo, sobre cómo vivir de forma más sostenible, sobre cómo visionamos la sociedad. Y las personas jóvenes lo tenemos muy claro: queremos una reconstrucción sostenible en la que nos sintamos incluidas. Nuestra generación es de las más vulnerables ante la crisis climática. Las políticas de reconstrucción deben ser verdes y deben contar con la juventud.

Atención transversal

Dentro de la juventud **es necesario atender ciertas interseccionalidades** que agravan especialmente la situación de determinadas personas. Si ya sufrimos por ser jóvenes, más si somos parte del colectivo LGTBI+, racializadas, tenemos discapacidad, si nuestra situación administrativa es irregular o si, además, somos mujeres. Queremos estar todas las personas jóvenes incluidas en estas medidas de reconstrucción.

En nuestro documento **“Juventud Presente: medidas para las personas jóvenes de hoy y la sociedad del futuro”** podrán encontrar todas nuestras propuestas, elaboradas junto a las más de 50 entidades juveniles que conforman el CJE. Estamos a su disposición y a disposición de todas las instituciones para seguir trabajando todas estas propuestas. Es un documento que seguirá actualizándose, ya que la situación va evolucionando, al igual que las necesidades de las personas jóvenes.

Más información en www.juventudpresente.cje.org